
法学理论讨论会在上海举行

由 中国社会科学院法学研究所和华东政法学院联合召开的法学理论讨论会
, ,

于一九八
一

三 年 四月二 十一 日至 二十九 日在上海举行
。

出席会议的有全国政法部门
、

政法院 来和法学研

究竿位的部分法律不作者和教学
、

研充人 员近七十人
。

全国人大常蚕会法悯委 员会副主任陶

希晋到会并讲 了话
。

会上寒读 了全 国人大常丢会法制委 员会剐主任张友洛 的书面讲话和 中共

中央顾问委员会委 员于光远
、

中国法学会俐会长陈守一的贫信
。

华东政法学院副院长 曾漫之

先后 主持 了开幕式和闭幕式
。

会议 由中国社会料学院法学研充所所长王叔文在开幕式土致开

幕词 , 由牛海市社食并李瑰法学研究所段长海念炙在闭幕式再致闭苹词
。

一

会议第一阶段
,

架中雄讨了法律休系何理
。

多数同志认为
,

、

法律体系是指 以一国现行的

形这浩规为墓袖
,

以部门法为主干
,

;

以宪法为撼帅组成的多层次
、

多禅日的
、

内容和诸一致
、

式完整统 一 的法律规范的有机整体
。

有的同志认为
,

范国应该比上逮的几个方面更宽些
。

牵沙到法律体系和立法体系
、

法刹体来以及社会行为规范体系的权系与区别问题
,

常要进一

步探讨
。

对划分邵门法的标准
,

有的同志认 为只能依据法律调整的对象即社会 关来来划分
;

有的 同志认为还应以调整的方法为辅
; 也有的同志认为

,

除衬象和 方法外
,

还应考虑发展的

雷要及其他 因紊
。

此外
,

还律讨 了我国应该立哪些部门法
、

法规名称规范化
、

法规整理汇编

以及我国社会主义法律体系的基本特征等问题
。

第二阶段
,

探讨 了法学休系问题
,

主要是
:

法 学体 系和法律体来的 关来问题
,

什么是马

克思主义 与中国实际相结合 的法 学体系
,

以及如何建立马克思主义 法学体 系的 问题等
。

对 两

个休 系的关系
,

与会者意见一致
,

认为二者有内在的紧密联系
,

是相辅相成
,
相互促进

,

并

行不悖
,

共同发展的
。

对法学体系
,

大家比较一致地认为
,

它是 包括法理学
、

法史学
、

国 内部

门法学
、

国际法学
、

比较法学以及法学和其他社会科学
、

自然科学相互渗透的边缘学科在内

的耸个法学妓外学体 系
。

对与此相呆的法学通论戎概论
、

法 理学的体 系
,

交换 了愈见
。

对政

沂院 系课程设里的问题
,

根据教学实践
,

也商讨了改进意见
。

出席会议的 同志们坚特双百方针
,

杨所秋言
,

各杆 己见
,

互 相启发
,

集思广益
,

在一些

童要的理论和实践问题上
,

取 得了一致或接近的着法
,

把对两个体 来的研究深化 了一 步
。

讨论

电
,

在某些 问题上
,

观点不尽一致 (知划分部 门法的标准
、

经济法是否应成为一个独立的部

l’1 法等 )
,

所提方案也不 完全相 同 (扣应该设立哪些部 门法
、

法学体系的框架以及其他一些提

法等)
,

大 家认为这是正常的
。

会议 的主要收获在于
,

通过讨论
,

为准一 步研究两个体 系
,

做 出

理论上的充分论证和提出有应 用价值 的方案
,

打开 了思路
,

莫定 了基袖
。

提交这次会议的论文
,

多数是经过认真研究写山的
,

有的是在总结聋脸的基拙上写出

的
,

反映 了我国法学界对两个体来研究的现状
。


